

‘Cementerio’ de la era del hielo se halla en Chuquisaca

Paleontología. Encontraron piezas de 4 especies de hace 12.000 años.

Fósil. Andrés Quispe realiza la extracción de un húmero y la costilla de un mastodonte. Foto: FOTOS: Yuvert Donoso

La Razón (Edición Impresa) / Yuvert Donoso / Sucre

00:00 / 25 de enero de 2015

Yamparáez, Padilla y Mojocoya hace 12.000 años eran un territorio poblado por enormes mamíferos debido al desplazamiento de glaciares del norte hacia Sudamérica. Como constatación, se encontró hace unas semanas en Chuquisaca un “cementerio” de estos animales.

Mastodontes (elefantes), gliptodontes (parecidos a quirquinchos), tigres dientes de sable y gigantes perezosos migraron cuando hace 100.000 años el hielo avanzó del norte (hoy Canadá, Estados Unidos y México) al sur (hoy Sudamérica) congelando tres partes de la Tierra. Estos animales buscaron dónde poder sobrevivir.

Con el deshielo se formaron lagunas de agua dulce, como en el caso de Padilla y Mojocoya, o enormes ríos, como en Yamparáez, explicó el investigador paleontólogo Omar Medina, quien además señaló que, precisamente, por el agua se asentaron en la zona los gigantes seres prehistóricos.

Tras 12.000 años, el equipo de Medina encontró los testimonios de esto. En Mojocoya, con el financiamiento del alcalde Alejandro Padilla, se hallaron huesos esparcidos en tres lugares que abarcan una extensión de cinco hectáreas. El terreno donde están los fósiles presenta una capa de ceniza volcánica que revela la edad de este yacimiento: el Pleistoceno.

Medina subrayó que se encontraron molares, defensivos (colmillos) y vértebras de gonfotéridos (mastodontes andinos), además de costillas y fragmentos de caparazón de gliptodontes. Llamó la atención del investigador una pieza de un supuesto colmillo que todavía no ha sido determinado por expertos en Uruguay y Bolivia. Eso abre la posibilidad de que en el sitio puedan descubrirse nuevas especies para la región.

El experto destacó que en la última expedición, pobladores del municipio junto a su autoridad edil recorrieron toda la zona y recolectaron piezas que están a flor de tierra, pero aseguró que existe un enorme potencial enterrado y que esto lleva a afirmar la existencia de un gigante “cementerio” de mastodontes.

Todo lo descubierto hasta el momento, incluyendo a Yamparáez y Padilla, hace transportar con la imaginación a la era del hielo. Medina aseveró que la paleofauna que está descrita en películas, libros y, principalmente, en dibujos animados, existía en territorio chuquisaqueño con seres muy similares. Por el potencial que posee el departamento, Medina aconsejó que se debe pensar en su rescate, conservación, preservación, registro e investigación científica con el objetivo de consolidar a Bolivia como uno de los países más ricos en paleontología.

Hallazgo de piezas del pleistoceno

Mojocoya

La población de Mojocoya está a 180 kilómetros de Sucre. El Alcalde apoya los trabajos.

Padilla

A una distancia similar de la capital, a orillas del río Naval, se hallaron los restos óseos de un gliptodonte.



Fósil. Andrés Quispe realiza la extracción de un húmero y la costilla de un mastodonte.
FOTOS: Yuvert Donoso